
GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 14 DE NOVIEMBRE DE 1794.

Coblentza 23 de Setiembre.

Parece que los aliados han desistido por ahora de su intento de recobrar á Tréveris, lo que puede atribuirse al pésimo estado de los caminos y á la gran distancia de los almacenes.

De resultas de haberse adelantado los Franceses hasta Stavelo y Malmedí, quedando á los Imperiales cortada la comunicacion con Luxemburgo, se ha retirado el General Naueendorff con su ejército hácia Schonberg, el General Melas ha vuelto á colocar su cuartel en Kaysers-Esch, y el cuartel general del ejército Prusiano ha retrocedido desde Kirn á Creutznach.

Ayer transitó por aquí el Archiduque Carlos que va al ejército del Duque de Saxonía-Teschen, cuyo cuartel General está en Schwetzingen.

Colonia 26 de Setiembre.

El ejército Imperial, que atravesó el Roer el dia 22, está en ánimo segun apariencias de mantenerse en aquella situacion. Su General el Conde de Clairfait llegó el mismo dia á Juliers; el General Latour sentó su cuartel en Duren, y entre ámbos parages tiene el suyo el General Beaulieu.—El 23 á las 9 de la mañana fué quando entraron en Aquisgran los enemigos. Esta proximidad en los ejércitos da motivos de creer se repita quanto ántes otra batalla, de cuyo éxito dependerá el paso del Rhin por los Imperiales. Entre tanto por via de precaucion y para obviar todo inconveniente empezaron á atravesar dicho rio los bagages del ejército Austriaco, construyéndose para mayor facilidad 2 puentes, el uno de los quales se empezó á colocar ántes de ayer.

Carecemos de noticias recientes de Maestrich; pero se reze-
la esté ya cercado por los enemigos, á lo ménos en parte. Hay

actualmente 120 hombres de guarnicion en aquella plaza, la qual se halla abundantemente provista de vituallas y municiones.

Lóndres 10 de Octubre.

Antes de ayer noche llegó un correo con pliegos del Duque de Yorck, cuyo quartel general estaba aun el dia 4 en Groesbeck. Una columna de su ejército que formaba parte del ala izquierda se ha transferido á las alturas de Venlo, en situacion muy ventajosa, desde la qual tiene libre comunicacion con el ala derecha del ejército de Clairfait.—Pichegrú está en frente del ejército Ingles al otro lado del Mosa con un trozo del suyo, y el resto de sus tropas sitia á Bois-le-Duc.

El dia 5 regresó á Torbay el Almirante Macbride con parte de su esquadra; en el puerto Frances de Cherburgo avistó 4 fragatas y 70 embarcaciones mercantes. Parece que cerca de aquella ciudad juntan fuerzas los enemigos, pues desde el mar se ven 2 campamentos, el uno cerca de la playa, y el otro en una altura á 5 millas de allí. No por esto ha de creerse que hay tropas en ellos, porque usan frecuentemente los Franceses el ardid de plantar tiendas á vista de las costas para dar á entender que las tienen defendidas. Cerca de St. Maló han formado hace mucho tiempo un campamento, en el qual se asegura no hay mas que 25 hombres. Sin embargo de estos antecedentes se sabe que segun cartas de Jersey vuelven á suscitarse allí temores de una invasion de parte de los Franceses; añaden que hay avisos seguros de haberse embarcado 1100 hombres en varios puertos de Bretaña y que solo esperan algunas fragatas que los escolten hasta dicha isla. Expresan asimismo que se han descubierto muchos transportes en la bahía de Cancale. El Lord Balcaras, Gobernador de Jersey, ha comunicado todo esto al Gobierno, y hace todas las disposiciones necesarias para rechazar á los enemigos si se atreven á intentar un desembarco.

Leyden 10 de Octubre.

Era tal la situacion de los ejércitos Frances y Austriaco en el pais de Juliers que debia esperarse cada dia una accion fuerte y decisiva; diariamente habia fuego de artillería, y refriegas entre los puestos avanzados del Roer, que los Imperiales intentaban defender; el 29 hubo varias acciones particulares, en que la caballería Austriaca rechazó á los Franceses. Estos echáron el dia 30 un globo para reconocer la situacion de los Imperiales, lo qual anunciaba que meditaban un ataque general. En efecto

se verificó los días siguientes; la batalla fué sangrienta, y la victoria se declaró por los enemigos. El 4 por la mañana se recibió esta noticia en Emmerick, y se confirmó á medio día por un Ayudante del Duque de Yorck que iba en calidad de correo con pliegos al ejército Prusiano del Mariscal Mollendorff, y refirió que los Imperiales se esmeraban en mantenerse todavía detras del Erfts cerca de Colonia. No se saben hasta ahora mas circunstancias de aquella reñida accion, que acaeció el día 2; solamente se dice que de resultas tuvo el General Clairfait que atravesar con su ejército el Rhin; bien que segun otros se halla aun cerca de Colonia al lado de acá de dicho rio. Añaden que habiendo pasado el Mosa un cuerpo de 300 Franceses entre Ruremunda y Venlo, coadyuvó con el ejército de Jourdan á coger entre dos fuegos á los Austriacos. Despues de este suceso manifestaban los enemigos intencion de atacar formalmente á Maestrich y Venlo, cuyas plazas se dice tienen ya cercadas; finalmente este contratiempo, y la llegada de los Franceses á Ruremunda, obligaron al Duque de Yorck á abandonar el Mosa inferior, replegándose hácia el Rhin, y desde el 4 de este mes atravesaban dicho rio sus bagages y su artillería.

Ginebra 26 de Setiembre.

No obstante haberse asegurado en la Convencion de Paris que no pasaban de 60 personas las que murieron en el incendio de la fábrica de Grenelle, se ha averiguado posteriormente que en aquel desastre perecieron cerca de 200, incluso de 700 á 800 trabajadores.

En varias sesiones de la Convencion propusieron varios partidarios de la Montaña se partiese lo que ellos llaman dominios ó bienes nacionales (es decir los que han robado á la Corona, al Clero, á la Nobleza y á los ricos) entre los sans-culottes defensores de la patria, sus viudas é hijos; y que lo sobrante se dividiese en partes pequeñas para venderlas á los que no tienen haciendas. Los del partido contrario hallaron muchos inconvenientes en que se adoptasen estas proposiciones. „ No nos olvidemos, dixo Lezeau el día 13, de que tenemos 1.200,000 hombres que armar, equipar y mantener, y crear y aumentar una marina para abatir á nuestro enemigo natural el pérfido Ingles: no olvidemos que necesitamos fabricar armas y acopiar salitre: no olvidemos que ya hemos destinado 800 millones de libras de la propiedad nacional para recompensar á nuestros va-

lerosos defensores, recompensa sagrada é inviolable: no olvidemos en fin que hay ó habrá en breve en circulacion 6300 millones de libras en asignados. Las Juntas de Gobierno os dirán sin duda que reservando las ventajas de las ventas nacionales, tendreis lo suficiente para triunfar de todos los tiranos coligados; pero tambien deben decir que si adoptais la opinion que se ha hecho, os vereis en la imposibilidad de hacer otra campaña." Dixo tambien que resultaria de aquí el descrédito público, la bancarrota nacional, y la ruina de la libertad. Bourdon del Oise añadió que aquella proposicion, hecha ya los dias anteriores, habia producido el mal efecto de que baxase 33 por 100 el valor de los asignados ademas de lo que ya perdian. Finalmente aunque sostuviéron otros miembros la opinion del repartimiento, se desechó á pluralidad de votos.

La propia suerte tuvo al dia siguiente un decreto propuesto por Edmo Petit dirigido á que se prohibiese el uso de los nombres ó apodos de que tan frecuentemente se valen los partidarios, tales como la Montaña, el Pantano, los Jacobinos, los Moderados, los Federalistas &c.; y á que cada Representante entregáse en el término de 30 dias una noticia impresa de su caudal, de sus recursos, sus ganancias y sus pérdidas desde el año de 1789, con una razon sucinta de lo que hubiese hecho á favor de la revolucion. Todo el concurso aplaudió esta idea, y todos los Convencionistas se levantáron en señal de aprobacion. Pero exâminando luego las demas partes del proyecto, se desechó todo entero, tachándolo de que no podria ménos de aumentar la discordia en vez de disminuirla.—Uno de los artículos del decreto de Petit contenia se tratase de los medios de dar libertad al comercio. De lo mismo habló luego Cambon, y á su solicitud se decretó conceder toda proteccion, libertad y seguridad al comercio, á las propiedades y á las ciencias, prohibiendo se prenda arbitrariamente á los comerciantes y á los dueños de tierras. Merlin de Thionville, que apoyó este decreto, observó que entre los papeles de Robespierre se ha hallado uno con el título de Catecismo, en el qual se sentaba por principio que convenia mantener á los ciudadanos en pobreza para que estuviesen obedientes, y obligarlos de este modo á que recurriesen al mismo tirano como á la única fuente de la beneficencia.— Sigue este vocal oponiéndose con valor á las medidas de los Jacobinos, y sin el menor miramiento aconseja
que

que los persigan, como lo hizo en el discurso del día 10, al qual puso fin con esta exhortacion: „Pueblo, si quieres conservar tu libertad, si quieres conservar la Convencion, único centro en torno del qual puedes reunirte, no con discursos derribarás á tus enemigos. Armate, echa mano de todo tu poder, y poniendo la ley en tu pecho, cierra con esa caterva de bandidos.”

El día 12 se presentaron en la Convencion Diputados del Liceo de las Artes á dar cuenta de que se habia hallado el secreto de hacer alkali fixo, ó potasa, con castañas de Indias quemadas; 12 onzas y media de cenizas dan 9 de alkali fixo de primera calidad.

Se ha sentenciado la causa de los 94 Nanteses: todos fueron absueltos el 14 de este mes por el Tribunal revolucionario, prorumpiendo el concurso en voces de *viva la República, viva la Convencion*. Causa horror la relacion que se ha publicado de las crueldades que padecieron en su viage, como tambien las que con este motivo se averiguó haberse cometido en los Departamentos del Occidente; segun uno de los testigos, solamente en Nantes mandaron ahogar en el Loira de 700 á 800 personas, y pasar por las armas á otras 10, habiendo entre todas ellas muchos Sacerdotes.

Turin 1.º de Octubre.

No ha tardado en verificarse la conjetura de que los Franceses al retirarse de Cairo y los contornos podrian dirigirse á Savona; pues por las últimas cartas de Génova se sabe que entraron en aquella ciudad formados en dos columnas. La primera de 6 á 700 hombres, habiéndose detenido allí 2 dias, cometido varias insolencias; y hecho amenazas al Gobernador, salió para ocupar los fortines de Vado y todo aquel territorio; la otra constaba de 200 hombres, y transitó por Savona, donde solo se detuvo un dia, y se encaminó luego hacia Finale. Posteriormente se repartieron unas y otras tropas en las alturas de Finale, en Loano y en el Principado de Oneglia, como se hallaban antes de su empresa contra los Austriacos en Cairo y Dego.

Al mismo tiempo que dichas columnas seguan aquel camino, otra marchó hacia Ormea, en donde apenas llegó empezó la demolicion del aquel castillo, el qual en pocos dias quedó enteramente destruido; despues arruinaron y saquearon la fabrica de paños establecida en aquella ciudad, llevándose con los paños las lanas y otros efectos, y rompiendo todos los utensilios de aquel establecimiento.— Concluida una expedicion

tan

tan malvada, y satisfecha su ansia de rapiña y destruccion, no tardaron en abandonar aquel parage para volver á la rivera de Génova, con ánimo de mantenerse en ella.

Madrid 14 de Noviembre.

En celebridad del cumpleaños del Rey nuestro Señor se vistió ántes de ayer la Corte de gala con uniforme, y hubo besamanos general en el Real Sitio de S. Lorenzo, siendo muy lucido y numeroso el concurso de Grandes, Diputados de los Reynos, Embaxadores y Ministros extrangeros, y otras personas de distincion, que con tan plausible motivo cumplimentaron á SS. MM. y AA.

El Conde de la Union, General en xefe del ejército de Cataluña, en carta de 2 del actual dice lo que á la letra sigue:

„El Teniente del batallon de Zeuta D. Pedro Echeverria, Comandante de una de las partidas de descubierta del centro del ejército, compuesta de 140 hombres, tiene tan escarmentadas las de los enemigos de 400 á 800, que todos los dias las obliga á retirarse precipitadamente con conocida pérdida.

Deseosos de vengarse amaneciéron ayer emboscados en la montaña de Monroch en número de 4 á 500 hombres, y quando le consideraron en disposicion de no poderse retirar le atacaron por todas partes con sumo arrojo, y vivo fuego de una batería volante de 6 piezas; pero sin embargo se sostuvo retirándose con la mayor pericia militar al abrigo de nuestra artillería, desde donde continuó batiéndose mas de una hora, hasta que cargó á los enemigos gallardamente en su retirada: siendo de admirar no tuviese mas desgracias que la de 4 muertos y 5 heridos, al paso que ellos muchos, segun se infiere por los que recogieron.

Se hallaron en esta gallarda accion los 51 hombres que fueron paseados con ruelas por haber abandonado sus armas en el ataque de Monroch el 21 de Setiembre último, y les he concedido la distincion de que se pongan la escarapela de que estaban privados, haciéndoles entender que espero que con igual conducta me pongan en la gustosa precision de volverlos á sus cuerpos con el honor, y estimacion que desean. (*)”

Sa-

(*) Estos por medio de memorial dixéron al Conde de la Union entre otras cosas lo siguiente: „Reconocidos como buenos Católicos ofrecemos nuestras vidas en defensa de la causa de Dios, de nuestro Rey y de la patria en qualquier destino donde V. E. tenga á bien po-

Satisfecho el Rey de la bizarría y pericia con que en la expresada accion se conduxo D. Pedro Echeverría, se ha servido concederle agregacion de Capitan con sueldo de vivo en uno de los Regimientos de aquel ejército, con calidad de que se le reemplace en propiedad en la primera vacante.

Igualmente satisfecho S. M. del buen orden, firmeza y denuedo de los 140 hombres que mandó en la accion dicho Oficial, ha mandado se les manifieste así en su Real nombre, reservándose conceder el goce de escudos de ventaja á los que mas se hayan distinguido.

El expresado General en cartas de 31 del mes próximo pasado participa tambien lo siguiente:

„El Coronel D. Joseph Heredia, Comandante de Rivas, dice en 20 de este mes al Coronel D. Ramon Marimon lo que sigue:

„Por avisos que tuve repetidos el dia 16 del corriente de que los enemigos proyectaban un ataque para el siguiente contra esta frontera, hice desde luego las prevenciones convenientes á los Comandantes de los puestos de mi dependencia, quienes correspondiendo exáctamente se hallaban el 17 á punta de dia en esta colocacion: el Teniente de infantería D. Jayme Civaliery, Comandante de Campellas, adelantado con la gente de su destacamento en el Coll de la Bona: el Teniente D. Francisco S. Loup, Comandante de Tosas, ocupando los puntos de mejor defensa fuera de este pueblo: el Capitan D. Juan Daspeet, Comandante de Dorry, las alturas inmediatas de su puesto; y el Teniente de Suizos de S. Gall Rutiman D. Francisco Dempfle, Comandante de Ventolá, las de la Cogulla.

Atentos unos de otros en esta disposicion, pasaban ya las 10 del dia quando una partida que habia adelantado Dempfle á cargo de D. Miguel Cervera, acreditado Capitan de la compañía de Ripoll, se vió empeñada con una columna enemiga que se presentó con banderas hácia el Coll de la Basa. Acudió Dempfle á sostenerla con mas fuerza de Somatenes, y algunos soldados de su cuerpo de que tenia 30, destacando por su de-

re-

nernos, muy cierto de que nos portaremos con bizarría, distinguiéndonos entre los buenos soldados de S. M.” Union condescendió con su instancia para que pudiesen borrar la falta que les atormentaba; pero entre tanto se hiciesen acreedores á alternar con sus antiguos compañeros y otras gracias, debian servir sin uniforme, escarapela, ni distintivo alguno militar, campando separados á las órdenes del Teniente D. Pedro de Echeverría.

recha otros 50 Somatenes de Torrelló á cargo de su Capitan D. Ramon de Espona para contener el refuerzo de enemigos que viniera de la parte de Her. Unos y otros sostenian sobrado fuego por la superioridad de enemigos en número de 400 á 500 hombres contra la mitad ménos, quando el Capitan D. Juan Daspeet con las compañías de Vich 1.^a, 2.^a, 4.^a, y gente de Dorry subió por el Plá de Salinas y cargó con denuedo á los enemigos, que aunque resistieron por largo rato, hubieron entonces de ceder á nuestro fuego, y fueron perseguidos por Daspeet hasta el bosque de Auseya, por Dempfle y Cervera hasta Valsebollera, y rechazados por Espona en la sierra de Her.

Nuestra pérdida ha sido de 4 soldados de Suizos que se empeñaron demasiado, y 4 paisanos heridos: la de los enemigos ha sido de 5 muertos con crecido número de heridos; y por fin tengo la satisfaccion de poder recomendar justamente el valor de los soldados del destacamento de Suizos, el esmero con que trabajaron á porfía las citadas compañías de Vich, la de Ripoll, y parte de los Somatenes de Torrelló, á cargo de los respectivos Capitanes D. Sebastian Ferreras, D. Juan Graell, D. Joseph Puxol, D. Miguel Cervera, D. Ramon Espona, y del Teniente de las primeras Pablo Roca; pero en particular la conducta y bizarría del Capitan D. Juan Daspeet, y del Teniente de Suizos de San Gall Rutiman D. Francisco Dempfle, para que V. S. se sirva ponerlo en noticia del Exc. Sr. Capitan general."

El Coronel D. Ramon Marimon, Comandante de Camprodon, me dice en 24 de este mes lo que sigue:

„El 22 despues del mediodia baxaron hácia el lugar de Rocapruna unos 300 hombres de los enemigos con ánimo de quemar aquel pueblo; segun lo gritaban ellos mismos; pero la tropa de Voluntarios que está allí destacada, y los paisanos armados los detuvieron ínterin llegaron los refuerzos que yo envié; con lo que se logró frustrarles su designio, y aun se les persiguió por la partida de guerrilla al mando del Sargento Gerónimo Miró, que los embistió intrépidamente, y mató á uno de ellos; y sin duda les puso en cuidado, pues tocaron la generala en Prats de Mulló y Coral, enviando gente para proteger su retirada; de nuestra parte no hubo desgracia alguna."

En la extraccion de la Real Lotería, executada el Lunes 10 del corriente, salieron los números 64, 84, 47, 45 y 52, y con ellos han ganado los jugadores 555,600 rs.